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UNIVERSIDADE ESTADUAL DE PONTA GROSSA 1 

CONSELHO UNIVERSITÁRIO 2 

SECRETARIA  3 

ATA Nº 5/2022 4 

Aos sete dias do mês de abril de dois mil e vinte e dois, às nove horas, em sessão remota 5 

conduzida pelo Senhor Conselheiro do Conselho Universitário no exercício da Reitoria 6 

Professor Silvio Luiz Rutz da Silva, reuniu-se ordinariamente o Conselho Universitário - 7 

COU, com a presença dos Conselheiros Adilson Luiz Chinelatto (suplente), Adriana de 8 

Fátima Pilatti Ferreira Campagnoli (suplente), Alexandre Camilo Junior, Ana Cláudia 9 

Barana, Andrea Tedesco, Carlos Willians Jaques Morais, César Eduardo Abud Limas, Décio 10 

Sperandio, Dirceia Moreira, Édina Schimanski, Emerson Martins Hilgemberg, Érico Ribas 11 

Machado, Eunice Silva de Novais, Fabiana Postiglione Mansani, Giovani Marino Favero, 12 

Ione da Silva Jovino, Iriane Eger, Jacqueline Aparecida Marques, Jeanne Regina Morais, 13 

Jesiane Stefania da Silva Batista (suplente), José Altevir Mereth Barbosa da Cunha 14 

(suplente), Jozia Ribeiro do Nascimento, Karina Janz Woitowicz, Luana Marcia de Oliveira 15 

Billerbeck, Luiz Alexandre Gonçalves Cunha, Maria Salete Marcon Gomes Vaz, Mauricio 16 

Zadra Pacheco, Michele Dietrich Moura Costa, Osvaldo Malta Callegari, Renê Francisco 17 

Hellman, Roberto Edgar Lamb (suplente), Robson Laverdi, Sandra Márcia Linhares de 18 

Lara (suplente), Simone de Fátima Flach e Telma Passos; contando ainda com a presença 19 

dos servidores Eduardo Pereira, Guilherme Amaral Alves, Luiz Gustavo Barros e Marcos 20 

Vinicius Fidelis para apreciarem a seguinte ordem do dia: 1 - Ciência e aprovação das 21 

Atas sob números 5/2021 referente reunião realizada em 09.11.2021, 6/2021 referente 22 

reunião realizada em 09.12.2021 e 7/2021 referente reunião realizada em 16.12.2021 que 23 

poderão ser assinadas oportunamente na Secretaria Geral dos Conselhos Superiores - 24 

SEGECON; 2 - Processo nº 21.000069283-2. Interessada: Pró-Reitoria de Assuntos 25 
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Estudantis - PRAE. Assunto: Homologação da Portaria R. 2021.735 que alterou ad 26 

referendum o remanejamento da cota de candidato com deficiência não preenchida 27 

para a cota de onde foi subtraída. Relatora: Conselheira Ione da Silva Jovino; 3 - Processo 28 

nº 21.000069537-8. Interessada: Secretaria Geral dos Conselhos Superiores - SEGECON. 29 

Assunto: Proposta de Calendário das Reuniões Plenárias do Conselho Universitário, para 30 

o ano de 2022. Relator: Mesa; 4 - Processo nº 22.000026125-1. Interessada: Comissão 31 

de Planejamento e Discussão dos Protocolos de Biossegurança. Assunto: a) Proposta de 32 

item no Calendário Universitário que contemple a exigência do comprovante de 33 

vacinação para novos acadêmicos; b) Deliberar a respeito da obrigatoriedade do uso de 34 

máscara dentro da UEPG. Relatora: Conselheira Andrea Tedesco; 5 - Processo nº 35 

22.000017206-2. Interessada: Pró-Reitoria de Graduação - PROGRAD. 36 

Assunto: Proposta de Calendário Universitário para os Cursos de Graduação Presenciais, 37 

ano letivo 2022 e dá outras providências. Relator: Conselheiro Carlos Willians Jaques 38 

Morais; 6 - Processo nº 21.000001560-1 e apensos. Interessada: Comissão de 39 

Enfermagem. Assunto: Aprovação de: a) criação do Departamento de Enfermagem - 40 

DENF; b) alteração do nome do Departamento de Enfermagem e Saúde Pública para 41 

Departamento de Saúde Pública, e outras providências. Relatora: Conselheira Fabiana 42 

Postiglione Mansani; 7 - Processo nº 22.000020577-7. Interessada: Diretoria de Pós-43 

Graduação - DIPOS/PROPESP. Assunto: Aprovação do Calendário Universitário para os 44 

Cursos de Pós-Graduação da UEPG, ano letivo 2022. Relator: Conselheiro Giovani Marino 45 

Favero; 8 - Processo nº 22.000020635-8. Interessado: Departamento de Química. 46 

Assunto: Aprovação em forma de homenagem póstuma para denominação dos 47 

Laboratórios de Química Geral Inorgânica – L-32 e L-33, aos professores Augusto Celso 48 

Antunes e Sérgio Toshio Fujiwara. Relator: Conselheiro Luiz Alexandre Gonçalves Cunha; 49 

9 - Processo nº 22.000019964-5. Interessado: Departamento de Estudos da Linguagem. 50 
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Assunto: Aprovação da criação da Escola de Línguas, Literaturas e Culturas da UEPG. 51 

Relatora: Conselheira Silvana Oliveira. A Presidência da mesa cumprimentou a todos os 52 

presentes e, depois de constatada a existência de quórum regimental, deu início a reunião 53 

remota ordinária, colocando em aprovação as Atas sob números 05/2021 referente 54 

reunião realizada no dia nove de novembro de dois mil e vinte e um, 06/2021 referente 55 

reunião realizada no dia nove de dezembro de dois mil e vinte e um e 07/2021 referente 56 

reunião realizada no dia dezesseis de dezembro de dois mil e vinte e um, que não havendo 57 

óbice, foram aprovadas por unanimidade; seguidamente procedeu a chamada dos 58 

Processos inseridos na pauta respectiva para pronunciamentos de destaque, quando 59 

houve menção ao item 2 pela relatora, que solicitou fazer uma observação, justificando 60 

que a referida Portaria R. ad referendum foi emitida tendo em virtude da urgência para 61 

atender a legislação estadual de cotas para deficientes relativas ao Vestibular para 62 

ingresso em dois mil e vinte e dois, e informou que houve também um remanejamento 63 

para que as vagas não preenchidas retornasse primeiramente para a cota de escola 64 

pública e em seguida para a cota universal. O Presidente colocou em discussão e não 65 

havendo manifestação em aprovação, sendo aprovado por unanimidade. Seguidamente 66 

procedeu a chamada dos processos da pauta para aprovação, passando aos seus 67 

respectivos relatores para manifestações, iniciou com o PROCESSO Nº 21.000069537-8 68 

referente ao calendário das reuniões dos Conselhos Superiores que não havendo óbice foi 69 

aprovado por unanimidade. Em seguida passou a chamada do PROCESSO Nº 70 

22.000026125-1, cedendo palavra à Conselheira Andrea Tedesco que manifestando-se, 71 

explicou que em função dos novos decretos, tanto Estadual como Municipal, sobre a 72 

liberação do uso de máscaras, e tendo em vista que a função da Comissão seria apenas 73 

para discutir e elaborar os Protocolos de Biossegurança, porém sem autoridade para 74 

alterar uma Resolução Universitária e lembrou que a obrigatoriedade do uso de máscaras 75 

foi deliberado por esse Conselho; ressaltou que havia a necessidade do Conselho discutir e 76 
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decidir se seria pertinente a manutenção do uso de máscara dentro da Instituição, ou se 77 

daria a autorização para a Comissão de Biossegurança deliberar, lembrando que além 78 

dos membros, a Comissão dispunha de consultores especialistas no assunto, para consultas 79 

técnicas; mencionou que na minuta do Calendário Universitário haveria uma observação 80 

para que essas deliberações fossem realizadas pela Comissão; finalizando, lembrou que a 81 

cada novo Decreto emitido, esse Conselho deve se reunir para deliberar a respeito, 82 

podendo assim, gerar transtornos a convocação de inúmeras reuniões extraordinárias 83 

desse Conselho para proceder as deliberações. O Conselheiro Giovani Marino Favero 84 

fazendo uso da palavra reforçou que o ideal seria se o Conselho Universitário concedesse 85 

autonomia para a Comissão de Biossegurança realizar avaliação através de parecer 86 

embasado em relação ao uso de máscara e o passaporte vacinal e pudesse deliberar a 87 

respeito, não tendo a necessidade do Conselho Universitário ficar responsável por essas 88 

questões. Não havendo mais manifestações, o Senhor Presidente colocou em votação a 89 

proposta para que a Comissão delibere sobre o passaporte de vacinação e uso obrigatório 90 

de máscaras, a fim de dar mais agilidade ao processo. Não havendo nenhum 91 

pronunciamento, foi aprovada por unanimidade. O Conselheiro Giovani Marino Favero 92 

reforçou que o uso de máscara continuaria obrigatório até o parecer final da Comissão. 93 

Em seguida o Presidente passou ao próximo item da pauta PROCESSO Nº 94 

22.000017206-2 com a proposta do calendário universitário para os cursos de graduação 95 

presenciais para o ano letivo de dois mil e vinte e dois, quando o Conselheiro relator 96 

solicitou destaque. Cedeu palavra ao Conselheiro Carlos Willians Jaques Morais que 97 

primeiramente agradeceu as contribuições apresentadas pelos diversos órgãos, setores e 98 

membros dos Conselhos para alguns ajustes do calendário; procedeu a leitura do relato e 99 

voto que se encontra anexado ao processo. Retomando a palavra o Senhor Presidente 100 

colocou a matéria em discussão, manifestando-se primeiramente o Conselheiro Luiz 101 

Alexandre Gonçalves Cunha que parabenizou o Conselheiro Carlos Willians Jaques Morais 102 
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pelo relato bem estruturado e bastante explicativo de todo o processo, envolvendo as 103 

discussões, principalmente após a aprovação do Conselho de Administração - CA; relatou 104 

que, após a aprovação no CA, foi realizada consulta junto aos Departamentos do Setor 105 

de Ciências Exatas e Naturais - SEXATAS, para apresentarem suas propostas se fosse o 106 

caso e que em reunião houve um consenso sobre a necessidade de um adiamento do início 107 

do ano letivo por duas semanas, porém não se chegando a uma concordância de como 108 

se montaria o calendário e tendo em vista não haver tempo hábil para isso; finalizando 109 

esclareceu que a intenção seria deixar registrado o posicionamento do SEXATAS e não 110 

provocar qualquer tumulto ao processo, mas apenas contribuir para que as decisões do 111 

Conselho sejam as mais qualificadas e seguras possíveis. Próxima a fazer uso da palavra 112 

a Conselheira Fabiana Postiglione Mansani agradeceu ao Conselheiro relator pelo 113 

atendimento das questões levantadas pelo Setor de Ciências Biológicas e da Saúde - 114 

SEBISA e sugeriu a respeito do Art. 3º, para proteger as Coordenações de Cursos, que 115 

ficasse definido na situação de excepcionalidade para as  disciplinas que utilizarão o 116 

formato remoto, a uma autorização do Colegiado de Curso. O Conselheiro Carlos Willians 117 

Jaques Morais afirmou ser pertinente a sugestão de uma aprovação e acompanhamento 118 

do Colegiado de Curso para essa situação. O Conselheiro Alexandre Camilo Junior sugeriu 119 

também que se limitasse a carga horária para as atividades de forma remota, lembrando 120 

que segundo a legislação havia previsão de um limite de vinte por cento (20%) da carga 121 

horária para atividades na modalidade a distância. O Conselheiro Carlos Willians Jaques 122 

Morais expôs que, primeiramente teria que se compreender a diferença entre ensino 123 

remoto e educação a distância, que embora todas sejam mediadas com tecnologias 124 

digitais de comunicação e informação, o sistema pedagógico porém seria totalmente 125 

distinto; que o ensino remoto nesse caso está sendo considerado no calendário no regime 126 

da excepcionalidade por conta da pandemia de Covid-19 e reforçou que, de fato seria 127 

importante a aprovação e o acompanhamento dos Colegiados; finalizando, enfatizou 128 
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que neste caso o sistema presencial seria a regra. O Presidente informou que a plataforma 129 

Google Classroom utilizada no ensino remoto continuaria sendo disponibilizada pela 130 

Instituição para o ano letivo de dois mil e vinte e dois. Em seguida o Conselheiro Osvaldo 131 

Malta Callegari apontou que talvez fosse necessária a emissão de uma Ordem de Serviço 132 

da Pró-Reitoria de Graduação - PROGRAD regulamentando o que seria a 133 

excepcionalidade; salientou que na retomada das aulas presenciais no mês de março, a 134 

frequência ficou muito aquém do esperado, por conta de não haver a obrigatoriedade 135 

dessa, relatando turmas de aula presencial com dois (2) alunos e até um (1) aluno 136 

participando, destacou porém, que a diferença seria de que as aulas não ficariam 137 

gravadas, prejudicando aqueles alunos que não podem participar; finalizando expôs a 138 

necessidade de um cuidado especial, uma vez que o ensino remoto pode ser uma solução 139 

para eventuais problemas advindos de carga horária, de espaço físico entre outros. Na 140 

sequência o Conselheiro Emerson Martins Hilgemberg salientou o relato minucioso, claro 141 

e transparente realizado pelo Conselheiro Carlos Willians Jaques Morais e assinalou alguns 142 

pontos que julgou importante; primeiramente relembrou que fora aprovada a 143 

possibilidade dos alunos realizarem matrículas em disciplinas de anos diversos para que se 144 

pudesse dar conta de todas as restrições durante a pandemia; justificou que, embora a 145 

falta de controle de frequência não fosse o ideal, evidentemente que no retorno ao 146 

presencial os alunos não teriam como frequentar duas ou três disciplinas que poderiam 147 

ocorrer no mesmo dia e horário; quanto a questão de excepcionalidade, mencionou que 148 

uma das preocupações do Setor de Ciências Sociais Aplicadas - SECISA, além do 149 

calendário não possuir o mesmo número de dias de semanas, havia uma preocupação 150 

quanto à possibilidade no retorno das aulas, de turmas muito grandes, não havendo 151 

espaço físico para acomodar os alunos; destacou que essa foi uma das razões pelas quais 152 

a questão da flexibilização com atividades remotas foi defendida, e pediu a compreensão 153 

do Conselho, tendo em vista além das questões pedagógicas, as necessidades de espaços 154 
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físicos. O Conselheiro Carlos Willians Jaques Morais expôs que se poderia atender as 155 

recomendações através de Ordem de Serviço, sugerindo compartilhá-la com os Diretores 156 

de Setor e com a Câmara de Graduação do Conselho de Ensino Pesquisa e Extensão - 157 

CEPE antes de sua publicação, a fim de deixá-la alinhada para atender as diferentes 158 

demandas dos Setores, considerando as excepcionalidades que precisariam ficar 159 

esclarecidas. Dessa forma, com a matéria suficientemente discutida, a Presidência colocou 160 

em votação tendo aprovação unânime, com abstenção de voto do Conselheiro Luiz 161 

Alexandre Gonçalves Cunha. Retomando a pauta de destaque, o Senhor Presidente 162 

chamou o PROCESSO Nº 21.000001560-1 e apensos quando a Conselheira relatora se 163 

manifestou explicando que apresentaria uma minuta de Resolução para organizar os 164 

trabalhos posteriores, uma vez que a questão envolveria atividades do âmbito 165 

administrativo ao processo posterior à criação do Departamento de Enfermagem e 166 

alteração da denominação do Departamento de Enfermagem e Saúde Pública para 167 

Departamento de Saúde Pública. Passou a leitura da minuta, que se encontra anexada 168 

ao processo, ressaltando que foram separadas as competências por Pró-Reitorias para 169 

facilitar a divisão dos departamentos e que referente ao Art. 3º  já existiria um parecer 170 

da PROGRAD separando as disciplinas por áreas de acordo com o Conselho Nacional de 171 

Desenvolvimento Científico e Tecnológico - CNPq e que também o parecer acatou a 172 

distribuição que já havia sido realizada conforme parecer circunstanciado do SEBISA e 173 

que consta no processo. O Presidente colocou a matéria em discussão e não havendo 174 

manifestação em votação, sendo aprovado por unanimidade. O Senhor Presidente 175 

retomando a pauta de destaques procedeu a chamada dos demais processos e não 176 

havendo manifestações foram aprovados por unanimidade. Esgotada a pauta 177 

regulamentar, a Presidência deixou livre a palavra para quem dela quisesse fazer uso, 178 

com inscrições de fala aos Conselheiros. Manifestou-se o Conselheiro Osvaldo Malta 179 

Callegari que cumprimentou a aprovação da criação da Escola de Línguas, Literaturas e 180 
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Culturas, sendo um diferencial bastante significativo para os Cursos de Licenciaturas. Em 181 

seguida a Conselheira Ione da Silva Jovino estendeu convite aos Setores para o 182 

planejamento da acolhida dos calouros; relatou que a Pró-Reitoria de Assuntos Estudantis 183 

- PRAE realizaria da presente data até o próximo dia onze, dois tipos de bancas, uma em 184 

relação aos classificados para as vagas de pessoas com  deficiência, que contaria com uma 185 

comissão multidisciplinar composta por médico, psicólogo, educadora com especialização 186 

em Educação Especial e mais a equipe da PRAE e uma segunda banca  de 187 

heteroidentificação destinada aos candidatos negros oriundos de escola pública, 188 

justificando que conforme a Resolução vigente, essa banca poderia ser chamada a 189 

qualquer tempo, dessa forma resolveu-se chamar antes do período da matrícula, 190 

diminuindo com isso os prejuízos daqueles que se matriculam e eventualmente acabam 191 

perdendo a vaga. A Conselheira Karina Janz Woitowicz consultou, tendo em vista o 192 

retorno das atividades presenciais, se as reuniões dos Conselhos retornariam também no 193 

modo presencial, alegando que nesse modo havia mais condições de se estar presente, em 194 

razão de que as reuniões online estão também sujeitas a outros tipos de interferência. O 195 

Presidente informou que na sequência as reuniões deveriam retomar o modo presencial, 196 

considerando o retorno das atividades acadêmicas. O Conselheiro José Altevir Mereth 197 

Barbosa da Cunha em concordância com o posicionamento da Conselheira Karina Janz 198 

Woitowicz destacou que as reuniões online causariam algumas dificuldades, como 199 

problemas de conexão e que as reuniões presenciais seriam muito melhores. Fazendo uso 200 

da palavra, o Conselheiro Jozia Ribeiro do Nascimento agradeceu às boas vindas e a 201 

acolhida. A Conselheira Telma Passos cumprimentou o Presidente pela tranquilidade na 202 

condução das reuniões e parabenizou o Conselheiro empossado Jozia Ribeiro do 203 

Nascimento. O Presidente agradeceu a todos pela oportunidade da participação no 204 

Conselho, lembrando que a condição mais calma e tranquila seria o reflexo da calma e 205 

tranquilidade com que as pessoas apresentam as suas ideias. Não havendo nada mais a 206 
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tratar, às dez horas e quarenta e quatro minutos, a Presidência agradeceu a presença de 207 

todos e declarou encerrada esta reunião, da qual, eu, Ilse Renate Lauer Sanson, Secretária 208 

dos Conselhos Superiores, lavrei a presente ATA, que depois de aprovada será assinada 209 

pelos presentes. Ponta Grossa, sete de abril de dois mil e vinte e dois.  210 

ATA Nº 5/2022 211 

Silvio Luiz Rutz da Silva      ____________________________________ 212 

Alexandre Camilo Junior     ____________________________________ 213 

Ana Cláudia Barana     ____________________________________ 214 

Andrea Tedesco     ____________________________________ 215 

Carlos Willians Jaques Morais   ____________________________________ 216 

César Eduardo Abud Limas    ____________________________________ 217 

Décio Sperandio          ____________________________________ 218 

Dirceia Moreira     ____________________________________ 219 

Édina Schimanski         ____________________________________ 220 

Emerson Martins Hilgemberg   ____________________________________ 221 

Érico Ribas Machado         ____________________________________ 222 

Eunice Silva de Novais    ____________________________________ 223 

Fabiana Postiglione Mansani    ____________________________________ 224 

Giovani Marino Favero     ____________________________________ 225 
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Ione da Silva Jovino          ____________________________________ 226 

Iriane Eger      ____________________________________ 227 

Jacqueline Aparecida Marques   ____________________________________ 228 

Jeanne Regina Morais    ____________________________________ 229 

Jesiane Stefania da Silva Batista (suplente)  ____________________________________ 230 

Jozia Ribeiro do Nascimento    ____________________________________ 231 

Karina Janz Woitowicz    ____________________________________ 232 

Luana Marcia de Oliveira Billerbeck  ____________________________________ 233 

Luiz Alexandre Gonçalves Cunha                            ____________________________________ 234 

Maria Salete Marcon Gomes Vaz   ____________________________________ 235 

Mauricio Zadra Pacheco    ____________________________________ 236 

Michele Dietrich Moura Costa    ____________________________________ 237 

Osvaldo Malta Callegari    ____________________________________ 238 

Renê Francisco Hellman    ____________________________________ 239 

Roberto Edgar Lamb (suplente)    ____________________________________ 240 

Simone de Fátima Flach      ____________________________________ 241 

Telma Passos      ____________________________________ 242 

Presentes: 243 

Eduardo Pereira     ____________________________________ 244 
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Guilherme Amaral Alves    ____________________________________ 245 

Luiz Gustavo Barros     ____________________________________ 246 

Marcos Vinicius Fidelis    ____________________________________ 247 

Ilse Renate Lauer Sanson - Secretária           ____________________________________ 248 


